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全面減廢，膠袋先行。在環保意識滲透民心
的今日，香港即將實施第二階段膠袋收費計劃！
三天之後，全港數以十萬計零售店舖，不可再向
顧客免費派發膠袋，每個膠袋建議收費最少五毫
，否則會被檢控。當局昨已就有關計劃舉行啟動
禮，結合法例的實施進一步加強宣傳，連一向 「
要求多多」 的環團亦積極 「幫拖」 。不過，普遍
支持收費計劃的市民大眾原來對具體內容及付費
細節 「矇查查」 ，中小企商戶亦有頗多執行顧慮
， 「灰色地帶」 的爭論不可避免。未來數天，《

大公報》將會推出系列專題，通過訪問市民
大眾、環團領袖、中小企商戶等，了解各持

份者對新計劃的關注及疑慮，從不同
角度與讀者共同探討、、共同跟進共同跟進
「「少用膠袋少用膠袋」」 的環保新進程的環保新進程。。
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黃錦星黃錦星：：膠袋徵費不損商機
第二階段涉十萬計零售店

徵費毋須上繳免擾民
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環境局局長黃錦
星昨日 「兩手空空」
出席膠袋收費計劃起

動禮後，其後到商場各商戶派發
宣傳單張卻 「乘機購物」，藉以

上演一齣 「空手變袋銷環保」的 「局長騷」，
連旁觀市民亦讚其為減廢 「入晒戲」。

黃錦星昨日到訪荃灣一個商場內多家商戶
，包括鞋履店、糕餅店及連鎖藥房。每到一間
店舖，黃錦星都手持一疊宣傳單張，向店員了
解下一階段膠袋收費計劃的準備情況，不時有
講有笑。於糕餅店中，店員笑言 「已經好清楚
法例要求」，能具體說出 「附設小透明膠袋紮
住的方包未經密封，屬新鮮食品，顧客額外索
取膠袋毋須收費」。

黃錦星眼見店員對新法例 「倒背如流」，
亦瞇起眼睛微笑回應，並主動選購店內的綠茶
蛋糕、 「馬仔」等四件食品。當他付帳時，店
員順口就問他 「有否自備購物袋」？黃錦星卻
以嘹亮的嗓門回應 「我已自備環保袋」，更隨
即從口袋中，取出一個已使用多遍的環保袋裝
食品，令圍觀市民都嘖嘖稱奇。有旁觀市民戲
言， 「人哋放袋巾，你就放環保袋」，減廢形
象可謂深入民心。

就算有豁免，膠
袋應可免則免，咪嘥

「袋」 ！
─環境局局長黃錦星

黃錦星笑言，新法例雖具法律
效力，但亦有不少限制。他舉例有
市民購買冷藏及新鮮等豁免收費的
食品時，或會要求多索膠袋；他亦
發現有商戶 「鑽空子」 ，轉派紙袋
以避過收費。他強調，法例的豁免
安排，是為了回應市民對食物衛生
的訴求；但即使有寬免安排，他亦
希望市民恪守法例精神，切勿浪費
膠袋。

我的減廢行動

【大公報訊】膠袋為日常生活帶來許多便
利，但亦不斷污染我們的生態環境。現時全球
能源約有8%用於製造膠袋，而膠袋佔用了堆
填區大量空間，亦需要幾百年才能分解掉，被
美國《時代》雜誌評選為 「全球50大最爛發明
」。根據環境保護署資料，在未實施任何膠袋
收費前，本港每年有超過80億個塑膠購物袋被
棄置在堆填區，即每人每年平均使用1100多個
膠袋，令每日傾倒在堆填區的膠袋達千多公噸
，嚴重污染環境。

上世紀70年代末，膠袋以低成本及其便利
性，成功取代紙袋，在市面廣泛應用。不過，
若膠袋天然分解，需數百年時間，會令堆填區

壽命縮減；但若燃燒膠袋會產生有毒氣體，則
會令整體空氣質素更加惡化，故必須杜絕膠袋
濫用現象。

為減少使用膠袋，有國家及地區在多年前
已先後推行膠袋徵費。台灣於2002年已全面限
制使用膠袋，實施後效果顯著，令減少膠袋使
用量達98.1%；愛爾蘭不但實施膠袋稅，並以
900萬歐元設立了一個環保基金，在六個月內
成功減少90%之膠袋用量。而本港2009年實施
第一階段的膠袋徵費計劃後，翌年參與計劃的
商戶膠袋派發量下跌90%，當中超級市場膠袋
棄置量由四億八千八百萬個降至八千四百萬
個。

維港大廈熄燈句鐘維港大廈熄燈句鐘
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人均年用逾1100膠袋
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不說不知不說不知，，一說嚇一跳一說嚇一跳。。身身處處發達地發達地
區的香港市民區的香港市民，，年均年均每人每人棄置膠袋一度超棄置膠袋一度超
逾一千個逾一千個，，如此如此 「「任性任性」」的消費習慣直至的消費習慣直至

五年多前五年多前 「「被迫被迫」」改變改變，，原因就是實施了膠袋收費計劃原因就是實施了膠袋收費計劃。。

當局五月直接票控當局五月直接票控
環保署昨日在荃灣一個商場舉行環保署昨日在荃灣一個商場舉行 「「塑膠購物袋收費計劃起動禮塑膠購物袋收費計劃起動禮」」，，

配合下月起為進一步推動減費而實施的新法例配合下月起為進一步推動減費而實施的新法例。。環保局局長黃錦星於活環保局局長黃錦星於活
動上表達期望動上表達期望，，指出自指出自20092009年年77月實施首階段膠袋徵費後月實施首階段膠袋徵費後，，零售商派發零售商派發
膠袋數目銳減九成膠袋數目銳減九成，，成效顯著成效顯著，，相信新措施有助整體社會減少使用膠袋相信新措施有助整體社會減少使用膠袋
，，落實源頭減廢落實源頭減廢，，減少堆填區壓力減少堆填區壓力。。

在新法例下在新法例下，，全港所有零售商向顧客直接提供膠袋時全港所有零售商向顧客直接提供膠袋時，，需向顧客收需向顧客收
取至少五毫取至少五毫，，否則會被檢控否則會被檢控，，或遭定額罰款或遭定額罰款20002000元元。。環保署已環保署已 「「加碼加碼」」
派出派出1818名工作人員名工作人員，，日後處理執法日後處理執法、、查詢及投訴等工作查詢及投訴等工作，，並協助業界循並協助業界循
規守法規守法。。於新措施落實後首個月於新措施落實後首個月，，對於未有遵守法例規定的商戶對於未有遵守法例規定的商戶，，署方署方
執法人員會先作口頭警告執法人員會先作口頭警告；；如有商戶仍未糾正違規行為如有商戶仍未糾正違規行為，，署方便會採取署方便會採取
執法行動執法行動。。由五月一日起由五月一日起，，一旦發現商戶違規一旦發現商戶違規，，署方將不作另行警告署方將不作另行警告，，
直接執法票控直接執法票控。。

法例平衡實際需要法例平衡實際需要
黃錦星強調黃錦星強調，，法例已平衡市民的實際需要法例已平衡市民的實際需要，，特別是食物衛生方面的特別是食物衛生方面的

訴求訴求，，如非氣密包裝食品如非氣密包裝食品、、冷凍食品或隨服務附送的膠袋冷凍食品或隨服務附送的膠袋，，也可豁免收也可豁免收
費費。。他指出他指出，，今次全面推行收費計劃今次全面推行收費計劃，，會從法例及宣傳教育兩方面入手會從法例及宣傳教育兩方面入手
，，鼓勵市民少用膠袋鼓勵市民少用膠袋。。政府會跟環團保持溝通政府會跟環團保持溝通，，鼓勵市民自備購物袋或鼓勵市民自備購物袋或
容器容器，，減少濫用膠袋減少濫用膠袋。。

對於有商戶意圖以派發紙袋方式對於有商戶意圖以派發紙袋方式 「「鑽法例空子鑽法例空子」」，，黃錦星認為若新黃錦星認為若新
計劃能培養市民自備購物袋的習慣計劃能培養市民自備購物袋的習慣，，成為主流風氣後成為主流風氣後，，就不會影響零售就不會影響零售
商機商機，，精明消費者亦能作出選擇精明消費者亦能作出選擇。。他重申他重申，，商戶明白新計劃是配合香港商戶明白新計劃是配合香港
環保的趨勢環保的趨勢，，亦認為市民環保意識日濃亦認為市民環保意識日濃，，不會因為膠袋價值而影響購物不會因為膠袋價值而影響購物
意慾意慾。。他續稱他續稱，，當局會留意有否其他濫用情況當局會留意有否其他濫用情況，，考慮將來有否需要加大考慮將來有否需要加大
法例力度法例力度。。

【大公報訊】記者張琪報道：提
倡節約能源環保理念的 「地球一小時」
活動昨晚8時30分開始舉行，主辦組織
希望藉關燈一小時，宣揚可持續發展的
生活模式。今年本港與全球163個國家
及地區、逾7000個城市一同響應活動。

世界自然基金會（WWF）連續第
七年在本港舉辦 「地球一小時」的熄燈
活動，並以提倡減少消耗不必要的地球
資源為主題，鼓勵大眾身體力行支持節
能，投入低碳生活。昨晚全城反應熱烈
，除環境局局長黃錦星、天文台台長岑

智明、世界自然基金會香港分會董事委
員會主席何聞達及前天文台台長林超英
等出席倒數活動外，維港兩岸有許多大
廈都紛紛熄燈響應活動。而 「幻彩詠香
江」燈光音樂匯演昨晚亦暫停演出，但
今晚會如常上演。

世界自然基金會發言人表示，根據
本港兩間電力公司，中電和港燈提供的
數據，去年本港參與 「地球一小時」期
間的用電量下降4.12%，即相等於減少
153噸碳排放，亦等同6661棵樹以一年
時間吸收的二氧化碳排放量。

【大公報訊】記者吳卓峰、張琪報道：當
局認為，次階段的膠袋收費計劃需由政府及環
團合力，在社區多作宣傳，以教育培養市民 「
少用膠袋」的習慣。不過，在一個電台節目中
，有聽眾認為新例擾民，帶來不便，亦提出同
時購買新鮮蔬果及豉油帶來的困擾。區詠芷
列舉其他地方的同類措施，反證當局既減廢
亦 「便民」，兩者兼顧，希望有關措施最終
可起到 「移風易俗」，培養市民惜物減廢的
習慣。

藉教育移風易俗
區詠芷昨日在電台節目宣傳下月 「膠袋收

費全面推行」的新措施。她指出香港每日有
650噸廢塑膠被棄置於堆填區，當中 「輕飄飄

」的膠袋竟佔廢塑膠總棄置量的1/3，數字十
分驚人。她認為，新階段收費計劃能杜絕市民
濫用 「平口膠袋」及 「不織布袋」的情況；但
強調雖然新法例不可能 「一刀切」全面改變市
民生活習慣，以及一切浪費行為，但若能透過
教育手法，鼓勵市民重用膠袋，相信能逐步移
風易俗，達至減廢成效。

節目上有青年跟區詠芷對話，認為新例 「
擾民」；法例的豁免機制亦有漏洞，質疑到超
市 「買新鮮蔬果和豉油，放落同一個膠袋」的
情況下，膠袋是否需要收費；區詠芷回應指，
相對愛爾蘭要求商戶向政府提交核數報告，匯
報徵費數額的做法，新例允許商戶自行處理收
集回來的膠袋徵費，毋須上繳政府，反而是方
便商戶。

她續稱，若市民購買豁免範圍下的產品，
包括新鮮食品、冷藏食品時，店員理應給予合
理大小的膠袋承載，強調 「如果買一支雪條，
再加12支豉油，店員用一個膠袋放晒入去，（
膠袋）當然要收費」；不過，她補充，若顧客
在店外 「自行組裝」膠袋內的貨品，做法不
會違法，但促請市民要顧及法例精神，節約
用袋。

區詠芷又表示，自去年底開始，政府已經
委託世界綠色組織、綠領行動等環團，不停 「
落區」到街市宣傳新例，她發現市民由開初 「
冇乜耐性去聽」，及至近日 「有路人停低腳步
，留意三項豁免安排」，強調市民都注重保護
環境的重要性，冀新例最終能培養市民少用膠
袋的習慣，達至惜物減廢。

▲第二階段膠袋徵費昨舉行起動禮，眾主禮嘉賓合照 本報記者張琪攝
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▲黃錦星提醒店員膠袋徵
費將於四月一日全面推行

▶膠袋佔用了堆
填區大量空間

▲會展昨晚熄燈一小時 新華社


